

ALCANCE

A LA REVISTA CATOLICA

NUM. 30.

Mas el que reside en los Cielos se burlará de ellos.—David.

Santiago Junio 18 de 1844. Medio real.

Sociabilidad Chilena.

Bajo este epígrafe acaba de publicarse en el Crespículo un artículo de tal naturaleza, que si en algun pais extranjero se hubiese de juzgar por el de nuestra actual posicion relijiosa, se tendria á Chile por un Estado donde sin ser dominante ninguna de las creencias conocidas de los hombres cultos, se han formado sus habitantes una relijion que escluyendo solo al catolicismo retiene en su símbolo lo mas absurdo, inmoral y sedicioso, que se encuentra en aquellas. La imprenta del Siglo, que en mui corto tiempo ha cambiado de nombre por tres veces, nos esparce este fatalisimo jérmén de infeccion que se destina á brotar en jóvenes tan inespertos como los que lo producen. No tratamos de hacer en el presente alcance el analisis del artículo "*Sociabilidad Chilena*" nos reservamos para principiarlo en el proximo número: hablamos ahora solamente con los buenos católicos, con los fieles que no dudan: á éstos queremos apartar de su lectura, indicándoles algunos de los muchos principios, heréticos protestantes y subversivos que contiene.

Sin fijarnos en el tono insultante con que trata el autor al catolicismo, ni en la rapsodia miserable que forma de trozos de Le Herminier, Godinus, Voltaire, Le Roux, Juan Santiago y otros pretendidos filósofos tan impíos como éstos; ni tampoco en muchas y mui perversas doctrinas de que está como sembrado todo el artículo, hallamos, que alza la cabeza entre todos sus principios el Panteismo cuyo sistema enseña, cuando tratando del precepto de amar á Dios, dice "*Queda pues por definir su esencia* (la de Dios) popular

ó científicamente, y resolver si es el pensamiento ó la estension ó un ser persona" (1). Sistema condenado abiertamente en las Sagradas Escrituras, y por la Iglesia, que nos enseña cual es la esencia de Dios apenas llegamos al uso de razon. Sistema que el mismo Baile, bien conocido sin duda del socialista, llamaba "el mas monstruoso que se puede imaginar, el mas estravagante y opuesto á las nociones de nuestro espíritu: (2)

Tras este tan grave y grosero error, suprime en el símbolo de la Fé Católica que nos transmitieron los Apóstoles el artículo "La resurreccion de la carne" (3) que consuela sobre la tierra al justo en sus amarguras y aviva la esperanza que le rebustece para no desfallecer en el camino de la vida" Verdad que llenaba de gozo al paciente Job cuando decía, yo se... que en el último dia he de resucitar de la tierra, que será nuevamente rodeado de mi piel, y en mi carne veré á mi Dios con mis propios ojos (4). Verdad que enseñó Jesucristo en el Evangelio (5) y ratificó San Pablo en su carta primera á los Corintios.

El Santo Sacramento de la Penitencia parece ser segun el autor institucion puramente humana, contra la que declama de un modo impudente llamándola "precepto el mas terrible: y que basta para el mantenimiento de una creencia cualquiera que sea" (6).

Los de la Confirmacion y Eucari-

[1] Crespículo pág. 89.

Advertencia.—Aunque debiéramos apuntar los errores del artículo "*Sociabilidad Chilena*" por el órden de sus páginas hemos creído mas conveniente hacerlo por la naturaleza á que pertenecen; los principales son heréticos, protestantes, inmorales y subversivos.

[2] Bayle—Diccion, art. Espinosa.

[3] Pág. 61

[4] Job. Cap. 19

[5] S. Mateo Cap. 22

[6] Pág. 62

ristia reciben tambien sus golpes mortales (7), en las esplicaciones viciosas que hace de ellos nada conformes con la mente del Concilio Tridentino, esplicada en su sesion 14. ¿Y qué diremos del descaro con que despues de asegurar, que San Pablo sancionó la esclavitud de la mujer, y hacer un paralelo entre el Apostol y Jesucristo, trabaja por hacerlos aparecer en contradiccion respecto á las bases del cristianismo? (8) Al socialista no debió ocultarse, que las cartas de este Apostol son uno de los mas firmes apoyos de nuestra fé como lo ha de mostrado San Juan Crisóstomo jenio sublime de Oriente: y de tanto peso que segun el gran Bosuet aun cuando se perdiesen todas las pruebas del cristianismo, bastarian solas las cartas de San Pablo para tenerle constantemente fijo en su creencia (9). No son ménos ANTI-CATOLICAS la expresiones con que denomina al catolicismo simbolo mentiroso "en aquellas palabras escritas con caracteres remarcables" *sonó la hora del misterio, sonó la hora del simbolo mentiroso*" &c. (10) y las otras en que censurando de un modo subversivo á la administracion actual entre otras cosas dice "el sistema católico reina en toda su estension (11): y por último la impiedad con que desprecia todos los preceptos que no sean los de la moral universal, calificando de un modo vago é indeterminado aquellos que prohiben el hurto, el adulterio, el insulto y el desafio, tan categoricamente prohibidos en la lei del decálogo, á la que Jesucristo léjos de relajar dió un nuevo vigor y complemento (12).

Por una consecuencia necesaria de todos estos principios establece la mas escandalosa independencia del hijo respecto á sus padres, (13) la disolubilidad del matrimonio, y dá por feliz resultado del pensamiento humano la variedad de las creencias.

No son ménos sobresalientes los errores PROTESTANTES que sienta el socialista sin mas pruebas que el tono majistral con que los profiere; uno de ellos es que el catolicismo produjo variaciones hostiles á la pureza pre-

mitiva de la doctrina de Jesus: siendo así que la Iglesia católica es depositaria única y esclusiva de la sana doctrina, como que á ella sola convienen todos los caracteres de la verdadera Iglesia que se hallan esparcidos en las Santas Escrituras, cosa que han confesado los mas exaltados protestantes (14) del pasado y presente siglo.

A par que irreligioso é inmoral es tambien subversivo de todo órden el escrito que nos ocupa. Sin hablar del ningun respeto que manifiesta en mil lugares, á las leyes establecidas que siquiera por ser las de su pais pudiera respetar el autor; notaremos que la sociedad doméstica es atacada por él en sus vínculos y relaciones mas estrechas; relaciones establecidas por la misma naturaleza y conocidas aun de los pueblos mas salvajes de la tierra. *El hijo irremediamente sometido al padre*, dice nuestro nuevo maestro con toda la autoridad del saber y la experencia; *esclavitud del hijo*. (15) Dejamos á los lectores deducir las consecuencias que naturalmente resultan de tan hermoso principio. *El hijo es otra persona, su libertad es sagrada* esclama poco despues lleno de filial entusiasmo. *La libertad del hijo es sagrada* por el solo hecho de ser otra persona, cosa que nadie sabia hasta que se nos ha enseñado. Mui bien: luego el padre nada tiene que ver con esa otra persona, ya sea que robe, juegue, maldiga, dé malos ejemplos y pesadumbres á toda la familia, ó lo insulte á él mismo, si le da la gana. No se diga que sacamos falsas consecuencias del citado principio de nuestro inmortal autor, pues él mismo se queja amargamente de la autoridad de los padres, cuando dice entre otras cosas igualmente recomendables—*El hombre aunque mas activo para someterse á tanta esclavitud, tiene con todo que llevar su peso. ¡Ay del jóven si se recoge tarde, si se le escuchan palabras amorosas; pobre de él si se le encuentra leyendo algun libro de los que llaman prohibidos, en fin si pasea, si baila, si enamora* (16). Luego segun su doctrina de nueva moral, señor reformador, la perfectibilidad de la libertad del hijo consiste en que no haya autoridad sobre

[7] Pág. 62

[8] Pág. 63

[9] Bosuet Exort. mor Serm. 32

[10] Pág. 71

[11] Pág. 85

[12] S. Mat. Cap. 5.º

[13] Pág. 73

[14] Vorfung. Ob. protest. Lailet y otros.

[15] Pág. 64

[16] Pág. 66

la tierra que contenga sus excesos y que el padre no tiene derecho alguno para dirigir sus acciones y su moralidad, pudiendo el niño desde que tiene uso de razon quedarse fuera de su casa, hablar de amores á toda hora á las personas que haya en ella, leer cuantos libros le parezca, pues todos son buenos, aunque digan blasfemias á cada línea; aprender por consiguiente, para que lea con provecho muchas de ellas de memoria con el objeto de contarlas á las jóvenes que visite, y hacerse judío ó Sansimoniano si quisiere, á consecuencia del conocimiento que adquiere por medio de tales libros de la *falsedad de las creencias pasadas* (17). En fin puede el hijo *enamorar* y prostituirse mil veces seguro de que su *libertad es sagrada* y que nadie tiene autoridad sobre él. Se cae la pluma de las manos al hablar de tales cosas... pero la tomaremos para hacerle esta pregunta al autor. Si V. fuera padre de familia, quisiera que sus hijos profesaran tales principios? Nos parece que le oimos responder con vehemencia—Si ¿por qué no? Pues humildemente nos atrevemos á decirle que falta á la verdad, y que el espíritu de sistema le hace hablar contra lo que siente.

He aquí ligeramente indicados algunos de los errores religiosos y políticos del socialista: he aquí en bosquejo las máximas BLASFEMAS, IMPIAS Y SUBVERSIVAS del número 2.º del Crepúsculo. Las consecuencias que de ellas nos podrian sobrevenir, si por desgracia llegasen á ser dominantes en nuestro suelo, pueden penetrarse facilmente por quien reflexione un instante que ellas rompen todos los vínculos religiosos, morales y políticos que ligan al hombre en sociedad. La religion atacada en sus dogmas mas augustos y en sus preceptos mas venerandos, pierde su prestigio. ¿Y entonces á que vendrá á quedar reducida la moral? Un gran filósofo nos ha dicho ser mas fácil fabricar una casa en el aire que mantener puras las costumbres de una República donde no hai religion: (18) y el mas famoso de los incrédulos modernos cuya doctrina toma por tema el autor de la *sociabilidad chilena* confirma esta misma verdad diciendo "tal es la debilidad del linaje humano, y tal

„sá perversidad, que le está me-
„jor sujetarse á todas las supersticiones
„que vivir sin religion. El hombre ha
„tenido siempre necesidad de un fre-
„no, y por mas ridiculo que fuese
„el sacrificar, á los faunos, silvanos
„y nayades, era mucho mas útil ado-
„rar estas imágenes fantásticas de la
„divinidad, que arrojarse al ateismo.
„UN ATEO VIOLENTO, LLEGADO AL PO-
„DER, ES UN AZOTE TAN TERRIBLE Y
„FEROZ COMO UN SUPERSTICIOSO SANGUI-
„NARIO... Donde quiera que hai so-
„ciedad establecida es necesaria la re-
„lijion. Las leyes velan sobre los deli-
„tos públicos, la religion sobre los se-
„cretos", (19) No se ocultó esto mismo
al filósofo Juan Jacobo cuando llamó á
los incrédulos "azote de la humanidad;"
(20) ¿Y cuantos desordenes no suceden
a aquellos principios? Amor á la li-
cencia, inquietud en los espíritus, des-
precio de los preceptos, prurito de no-
vedades, la juventud sin elementos, la
vejez sin remordimientos y la natu-
raleza misma sin respetos. Tal es el
abismo en que pretende undirnos el au-
tor de la *sociabilidad chilena*. Segun él
no deben conocerse los padres por la ternura á sus hijos, ni estos por la veneracion á sus padres, ni los esposos por la fidelidad conyugal, ni los ciudadanos por el amor á sus deberes, ni el pueblo por su adhesion á las autoridades. Se horroriza la razon á vista de tan espantoso precipicio... La esposa mirará la fidelidad del sagrado vínculo como un vano escrúpulo que la tiranía de los hombres ha establecido sobre su sexo; el hijo se juzga con autoridad para sacudir el yugo paterno; el padre considera que toda la educacion que debe dar á sus hijos se reduce á dejarlos seguir las inclinaciones de la naturaleza... Ya percibia el oido atento de Raynal este horrible trastorno en que semejantes principios envolveron á la Francia en el siglo pasado. "Que
„veo (decia) al rededor de mí, que estoi
„ya para bajar al sepulcro? ¿Qué veo?
„Turbaciones religiosas, disensiones
„civiles, abatimiento de nros, audacia de otros, un gobierno esclavo de
„la tiranía, el santuario de las leyes
„cercado de hombres desenfrenados,
„que quieren sucesivamente dictarlas
„é insultarlas, soldados sin discipli-

(17) Pág. 73
(18) Plutarco.

(19) Voltaire traité de la toleranc.
(20) Lett. sur les spectacl.

„na, jefes sin autoridad, ministros sin posibilidad, un poder público que solo existe en los clubs.” Abrid vuestros ojos PADRES DE FAMILIA y ved el suceso de LA EDUCACION FILOSOFICA cuyo plan se os está trazando por algunos de los inspirados mentores de la juventud de poco tiempo á esta parte: ved las lecciones que reciben vuestros hijos entregados en su edad mas preciosa á la direccion de estos maestros presuntuosos que hacen alarde de sus aberraciones. No se crea que declamamos: colejio hai en Santiago donde el autor de la “sociabilidad chilena” es profesor, es decir está encargado de ilustrar el espíritu humano, de rectificar sus ideas, de instruir &c. No cesaremos de levantar la voz; á nosotros se nos ha dicho *vade ne sileas*. (21) *La bandera se ha alzado: correremos y taladraremos con nuestros gritos el cráneo de los hombres del pueblo* no para amotinarlo y darle instrumentos como el socialista, sino para inspirarles sumision á los majistrados, que es el primero y principal de los deberes sociales, y la consecuencia necesaria de la moral cristiana que tenemos la honra de profesar y sostener. (22) Si fuere preciso levantaremos nuevamente la voz y como *el velo ya está roto* les revelaremos nombres que hasta hoy solo han aparecido en símbolos y les diremos con el Apóstol “*Mirad no se os engañe con una filosofia mentirosa.*”

El señor Fiscal de la Corte de Apelaciones en cumplimiento de su deber, y correspondiendo al deseo de todo el pueblo que ha levantado un grito de execracion contra este escrito eminentemente blasfemo y demoralizador, lo ha acusado con fecha 15 del corriente al señor Juez del Crímen; el jurado reunido ayer declaró haber lugar á formacion de causa contra el impreso acusado de blasfemo, inmoral y subversivo. Pronto veremos la reunion del segundo jurado, y confirmada sin duda la opinion que ya ha formado de él el pueblo de Santiago afortunadamente tan sensato y relijioso.

(21) Jerem.

(22) Obedite prepotitis vestris. S. Pablo.

Exposicion de lo acaecido entre el señor Vicario Capitalar y los deudos de don José Miguel Infante en el asunto á que se refiere.

Es mui fácil deprimir la honra del majistrado, cuando para acusarle se usa no del severo lenguaje de la verdad desnuda sino de groseras calumnias, ó de negras invectivas. Quien haya leído los folletos suscritos por la familia de don José Miguel Infante y por un *Infante de la patria* publicados en estos dias por la imprenta del Siglo, habrá participado sin duda del desagrado que producen en los corazonas nobles las *tramas mal urdidas* y el desprecio de las leyes, de la urbanidad y de la política que en ellos se dicen escandalosamente infringidas por el señor Vicario Capitalar Delegado don Bernardino Bilbao. El hombre mas circunspecto puede facilmente nunciarse cuando no escucha mas razon que la de una parte á quien ajitan furiosamente las pasiones, los intereses y el capricho. Nosotros vamos á desvanecer facilmente las imputaciones gratuitas hechas al señor Vicario Capitalar poniendo al alcance del público la simple relacion de todo lo acaecido entre este majistrado, y las personas interesadas en el sermon que pretendia predicar Fr. José Santa Ana en las horas de don José Miguel Infante, no aventuraremos hecho alguno que no se afianze en documentos ó que no podamos facilmente probar. El dia 26 de mayo despues de las oraciones presentó al señor Vicario el P. Prior Fr. José Santa Ana una oracion fúnebre trabajada con el objeto de predicarse en las horas que por el alma de don José Miguel Infante se habian de celebrar en el templo de Santo Domingo: el Vicario negándose á despacharla en el momento como lo pretendia el orador la pasó en revision á dos eclesiásticos respetables quienes informaron el dia 28 oponiéndose á su predicacion. El Vicario proveyó el mismo 28 negando absolutamente el permiso que se pedia é hizo saber al padre Santa Ana su resolucion del modo mas atento por medio del presbítero licenciado don Pascual Solís que actualmente se halla á cargo de la secretaria, y solicitando el padre Predicador que el juzgado le diese documento fehaciente de la negativa el señor Vicario le dirijió una nota con fecha 29 del mismo que le sirviese de tal documento. Al dia siguiente un deudo del señor Infante y el predicador se presentaron en la Curia recabando por la licencia denegada. El señor Vicario hizo presente á éste que su discurso era meramente profano, é impropio por consiguiente de la Cátedra de la Reljion en lo que él mismo se convino. Al fin hallándose presente el señor Dean, el asesor, el secretario del Juzgado y otros subalternos, se allanó el Vicario, con notoria repugnancia á conceder la licencia siempre que se borrarán ciertas cláusulas del cuaderno y se injiriesen otras, cuyo pensamiento dió allí mismo al predicador aprobándolo el señor Eyzaguirre.

(Concluirá en la siguiente Revista.)

IMPRENTA DE LA OPINION.